

Chronicon

GENERALIA

S. Norbertus

1. — Das Medienzentrum Rheinland beim Landschaftsverband Rheinland, Bertha-von-Suttner-Platz 1, D-40227 Düsseldorf, hat in 2008 eine DVD mit 30 Minuten Länge herausgebracht: *Norbert von Xanten. Einzelkämpfer, Prediger, Kirchenreformer*. (L.H.)

S. Hermannus Joseph

2. — *Communicantes. Schriftenreihe zur Spiritualität des Prämonstratenserordens*, Heft 23 (2008).

Ce volume de la revue consacrée à la spiritualité de l'Ordre de Prémontré est entièrement consacré au 50^e anniversaire de la canonisation de saint Hermann-Joseph. Outre les contributions de caractère spirituel et hagiographique qui offrent notamment des textes d'homélies en l'honneur du saint à l'abbaye de Steinfeld (abbé-général Marcel van de Ven en 1992, abbé-général Thomas Handgrätinger en 2008), il faut souligner l'article de Gabriel WOLF, Postulateur général de l'Ordre de Prémontré, *50 Jahre „Aequipollens Canonizatio“ des Hermann-Josef von Steinfeld*, qui s'attache à retracer l'iter de la cause de canonisation (p. 8-42).

Déjà en 1675, le bréviaire prémontré avait publié les offices de sept bienheureux dont aucun décret n'avait autorisé le culte public. Or, les dispositions canoniques du pape Urbain VIII avaient restreint la liberté jusqu'alors exercée en ce domaine. Le Procureur général Mattens désirait donc obtenir l'approbation pontificale de ces sept offices. Il réussit, en douze jours, à obtenir cette approbation par Benoît XIII qui était certes son ami, mais plus encore un dévot du bienheureux Hermann-Joseph dont le nom figurait sur cette liste. Les 13 et 14 janvier 1728, le procureur fut reçu en audience par le pape, qui se fit lire les offices des saints de l'ordre – surtout celui du bienheureux Hermann-Joseph –, tels qu'ils se trouvaient imprimés dans le bréviaire de 1675. À la surprise de l'abbé Mattens, le pape connaissait parfaitement la vie et l'œuvre du bienheureux Hermann-Joseph. Séance tenante, le pontife écrivit de sa propre main un éloge du bienheureux, lui décernant le titre de «*grand capellano della Vergine*». Norbert Mattens se hasarda à dire au pape qu'il avait projeté de dédier un autel au bienheureux Hermann-Joseph dans la chapelle du collège romain de Saint-Norbert. Le pape lui déclara incontinent: «Comment? Vous aurez un autel dédié à ce saint? J'irai moi-même et je le consacrerai. Faites-moi savoir quand tout sera prêt». Le rescrit demandé pour les saints et bienheureux de l'ordre fut concédé, et, le 27 janvier 1728, le procureur se rendit auprès du pape pour l'en remercier. Le pape

lui répondit: «Ne parlons pas de cela. La dévotion qui m'anime envers le bienheureux Hermann-Joseph est la cause de tout ce que j'ai fait». C'est ainsi que Hermann-Joseph fut béatifié par la concession officielle d'un office liturgique propre, ce qui équivaut à une «confirmation de culte de temps immémorial».

Il devait revenir au regretté et vénéré confrère Hugon Marton, alors Postulateur général de l'Ordre, de mener à son terme cette cause, sous le pontificat de Pie XII. Des centaines de lettres postulatoires ont été envoyées et certaines d'entre elles émanent de personnalités comme Konrad Adenauer, Chancelier d'Allemagne Fédérale ou du Ministre-Président de Westphalie Karl Arnold – lettres reproduites dans l'article – afin de demander la canonisation du bienheureux Hermann-Joseph. Le 24 juin 1958, la Sacrée Congrégation des Rites examina la demande de confirmation de celui que l'on qualifiait de «saint» depuis des siècles, et conclut positivement, sans toutefois demander l'insertion de sa fête dans le calendrier universel. Il n'y eut pas de cérémonie de canonisation dans la basilique Saint-Pierre et certains ont argué de cette omission pour contester la réalité de cette canonisation. Mais nous avons retrouvé dans le fonds «Postulatio» des Archives de la Curie Généralice de l'Ordre une supplique signée par les Ordinaires de Cologne et Aix-la-Chapelle, en date du 4 février 1956, dans laquelle les prélats demandaient la dispense de la cérémonie de canonisation «*propter rationes sibi proprias – ut scil. pecunia pro expensis solemnitatum debita melius ad construendas ecclesias in Germania utatur*». Comme chacun sait, la cérémonie de canonisation est une cérémonie liturgique au cours de laquelle le Pontife Romain promulgue solennellement l'essentiel du contenu de la bulle de canonisation, cette dernière constituant la matière même de l'acte pontifical. Or, la bulle de Pie XII existe bien, elle est datée du 11 août 1958 et fut publiée dans les *Acta Apostolicae Sedis*, t. 51 (1959) p. 830-831. (B.A.)

B. Jacobus Kern

3. — *Unser Stift Geras*. Sonderausgabe zum Jubiläum "10 Jahre Seligsprechung Jakob Kern", Wien 21. Juni 1998 – Geras 21. Juni 2008, Stift Geras, [2008], 55 pp. + ill. (B.A.)

Regulae/Consuetudines/Statuta

4. — *Regulae – Consuetudines – Statuta. Studi sulle fonti normative degli ordini religiosi nei secoli centrali del Medioevo*. Atti del I et II Seminario internazionale di studio del Centro italo-tedesco di storia comparata degli ordini religiosi (Bari/Noci/Lecce, 26-27 ottobre 2002, Castiglione delle Stiviere, 23-24 maggio 2003), a cura di Cristina ANDENNA e Gert MELVILLE con la consulenza scientifica di Cosimo Damiano FONSECA, Hubert HOUBEN e Giuseppe PICASSO (*Vita regularis*, Abhandlungen 25), Münster u.a. 2005. Unter den Beiträgen sind für den Prämonstratenserorden besonders zu nennen: Cosimo Damiano FONSECA, *Secundum*

beati Augustini Regulam. Regole, consuetudini, statuti nella vita canonica (S. 39-52), Cristina ANDENNA, *Certa fixaque et sufficiens regula. Considerazioni sullo sviluppo della dimensione normativa presso i canonici regolari nel corso del XII secolo* (S. 223-259) und Jörg OBERSTE, *Règle, coutumes et statuts. Le système normatif des prémontrés aux XIIe-XIIIe siècle* (S. 261-276). (U.G.L.)

5. — Bruno KRINGS, *Die Statuten des Prämonstratenserordens von 1244/46 und ihre Überarbeitung im Jahr 1279*, in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, S. 5-127.

Abbas Generalis

6. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, O.Praem., *L'Abate Hieronymus Joseph Zeidler e il suo «Diarium» degli anni 1869-1870*, Praga, 2008, Tesi per il Dottorato nella Facoltà di Storia e dei Beni Culturali della Chiesa della Pontificia Università Gregoriana, 413 p.

Questa tesi di dottorato in Storia è interamente dedicata al diario scritto dall'Abate Zeidler immediatamente prima e durante il primo Concilio del Vaticano.

Questo documento è prezioso non soltanto per la storia dei primi mesi del Concilio – l'Abate morì improvvisamente il 1° marzo 1870 – ma perché è una eccellente fonte di notizie per la storia dell'Ordine Premostratense, specialmente per quanto riguarda l'ultima fase della sua ricostituzione ed unificazione. Eletto Presidente dell'Ordine, il 17 marzo 1869, nel corso della riunione della Congregazione Premostratense Austro-Ungarica svoltasi a Vienna sotto la presidenza del Nunzio Apostolico, con la partecipazione di due prelati belgi, l'Abate di Tongerlo e il Superiore di Averbode, l'Abate Zeidler non riuscì ad ottenere la conferma della sua elezione, malgrado i suoi sforzi durante il suo soggiorno romano. La reticenza di Roma nel concedere questa conferma trova forse una spiegazione nelle opinioni del prelato riguardo all'infallibilità pontificia. L'Autore cita (p. 66) una lettera dell'Abate di Tongerlo De Swert al Nunzio Apostolico a Bruxelles, in data 31 gennaio 1870, in cui scrive: «Itero preces ut dignetur Excellentissima Vestra Gratia promovere unionem Ordinis, non ostante etiam dissentiente Sententia Electi [Zeidler] circa Infaillibilitatem.» L'Autore commenta: «Possiamo ipotizzare che a Zeidler l'adesione al proclama dei vescovi minoritari contro l'infallibilità del Papa tornò tutt'altro che utile.»

Comunque l'Abate Zeidler dedicò gran parte della sua attività alla ricostituzione dell'unità dell'Ordine che si manifestò istituzionalmente per la prima volta, dopo le turbolenze della Rivoluzione francese e della Secolarizzazione, quando, nel 1883, si tenne a Vienna il primo Capitolo Generale di una nuova serie, con la partecipazione di tutti gli Abati dell'Impero austro-ungarico, gli abati del Belgio, l'Abate di Mondaye e il Superiore di Balarin in Francia.

Nel suo paese, l'Abate Zeidler difese strenuamente le due abbazie di Želiv e Teplá minacciate di soppressione dal progetto di creare due nuove diocesi in Boemia. Già «nel 1868, fu elaborato un progetto per la creazione di due nuove diocesi, l'una in Boemia occidentale, l'altra nella parte sud-orientale. Per le sedi residenziali furono prescelti proprio due monasteri premostratensi, i cui possedimenti avrebbero dovuto servire per la dotazione dei nuovi vescovati.» (p. 68-69)

Il diario è ricco di notazioni sulle riunioni del gruppo dei vescovi minoritari, tedeschi, austriaci ed ungheresi, tenutesi nel salone romano dell'Arcivescovo di Vienna, il Cardinale Otmar Rauscher, in cui spicca la personalità del Cardinale Friedrich Schwarzenberg, Arcivescovo di Praga.

L'edizione del diario copre le pagine 106-362 e siamo certi che questa pubblicazione sarà di grande utilità per tutti gli storici della Chiesa e dell'Ordine Premostratense. (B.A.)

Ordo Canonicus

7. — Andreas MERKT (Hg.), *Das frühe christliche Mönchtum*. Quellen und Dokumente von den Anfängen bis Benedikt, Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft 2008, befass sich S. 169-211 ausführlich mit dem Mönchtum und Klerikerkloster bei Augustinus im Kontext des antiken Mönchtums und bringt Auszüge aus der Regel (*Praeceptum* in Übersetzung von U.G. LEINSLE). (U.G.L.)

8. — Stefano M. GALLINA, O.Praem. – Fiorella MATTIOLI CARCANO (ed.), *Canonici tra passato e futuro*. Atti del Convegno Internazionale di Studi, Priorato San Norberto, Miasino, 2-3 settembre 2005, Miasino, Associazione storico-culturale Cusius, 2008, 183 p.

Promosso dal Priorato San Norberto di Miasino nella diocesi di Novara, il convegno, che ha riunito storici Premostratensi, Novaresi e membri di varie Congregazioni canonicali, ha permesso una riflessione sia generale sull'ordine canoniale, sia particolare su vari istituti canonicali regolari – Ordine Premostratense (spiritualità ed edifici), Canonici del Gran San Bernardo, Canonici Mortariensi – e anche su istituti canonicali secolari – Capitoli della cattedrale Santa Maria di Novara, di San Gaudenzio di Novara, di San Giulio all'Isola e di San Giuliano a Gozzano. «Se si può parlare di passato, presente e futuro della vita canoniale, la motivazione viene dalla Chiesa stessa, che sa camminare nel tempo, rimanendo fermamente salda all'insegnamento apostolico che insieme al Vangelo sa unire l'essere un cuor solo ed un'anima una» (p. 10). (B.A.)

9. — Andreas REDTENBACHER, *Zukunft aus dem Erbe*. Charisma und Spiritualität der Augustinerchorherren. 2. bearb. und erweiterte Auflage, Innsbruck: Tyrolia 2007. Eine historisch fundierte Studie (Diss. Päpstl.

Universität Gregoriana 1982/83) über die Spiritualität der Augustinerchorherren nach dem Vaticanum II. Vgl. Besprechung von Abt Hermann Josef KUGLER in: *Communicantes* 23 (2008), S. 146-150. (U.G.L.)

10. — Heinrich FASCHING, *Die Wiener Konstitutionen für Regulierte Augustiner Chorherren in Österreich im 15. Jahrhundert*. Edition und Kommentar, St. Pölten 2008. Die Edition, ein „Lebenswerk“ des emeritierten Weihbischofs von St. Pölten, bietet die aus dem Stift St. Dorothea in Wien stammenden und in mehreren von der Raudnitzer Reform beeinflussten Augustiner-Chorherrenstiften Österreichs übernommenen Statuten im Umkreis der Reformbemühungen des 15. Jahrhunderts. (U.G.L.)

11. — *Abbaye Sainte-Marie de Lagrasse*, Moisenay, Éditions Gaud, 2006, 48 p. + ill. ISBN 2-84080-152-3.

Les Chanoines Réguliers de la Mère de Dieu constituent une congrégation canoniale fondée en 1969, reconnue de droit pontifical en 1997. En l'an 2000, le Saint-Siège a également reconnu la branche féminine de l'institut gouvernée par une prieure. En 2004, le Saint-Siège approuvait une *Consociatio* réunissant en une même famille canoniale les communautés masculine et féminine sous l'autorité de l'abbé, tout en maintenant la communauté féminine dans une autonomie réelle de gouvernement au sein d'une union spirituelle qui se traduit par l'entraide mutuelle, la prière, la formation et le partage des travaux.

C'est en 2004, que la congrégation s'est installée dans l'antique abbaye de Lagrasse, au diocèse de Carcassonne. Fidèles à la *vita apostolica*, les membres de l'institut insistent particulièrement sur la vie commune, la prière liturgique et l'apostolat. La Règle de saint Augustin représente le point d'ancrage de la spiritualité des deux branches de la *Consociatio*.

L'abbaye de Lagrasse fut fondée par des moines vers la fin du VIII^e siècle. Le premier abbé en fut Numfridius, ami de saint Benoît d'Aniane et ensuite archevêque de Narbonne. Le patrimoine ancien et classique est particulièrement riche, mais, par suite d'incurie, certaines parties de l'abbaye ont été endommagées et réclament une restauration à laquelle les religieux consacrent une bonne partie de leur temps et de leur travail manuel, avec l'aide de la Direction Régionale des Activités Culturelles, succursale du Ministère français de la Culture. (B.A.)

PARTICULARIA

Adelberg

12. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 53-67 die Anfänge von Adelberg; vgl. auch den Beitrag in diesem Jahrgang der Zeitschrift, S. 9-30. (U.G.L.)

13. — Walter ZIEGLER, *Philipp, Adelberg und der Hohenstaufen*, in: *Philipp von Schwaben. Ein Staufer im Kampf um die Königsherrschaft*, hg. von der Gesellschaft für staufische Geschichte (Schriften zur staufischen Geschichte und Kunst, Band 17), Göttingen 2008, S. 62-121. Der Autor untersucht – aufgrund seiner großen Kenntnis der Staufer (15 Seiten Anmerkungen) – die vielfältigen Verbindungen des Stauferkönigs Philipp von Schwaben zum Kloster Adelberg und zur Burg Hohenstaufen. Er fragt zu Beginn, ob Philipp als Jugendlicher in Adelberg unterrichtet wurde und vielleicht deshalb zu den großen Wohltätern dieses Klosters gehörte. Einen Monat nach seiner Ermordung am 21. Juni 1208 in Bamberg schenkte seine Witwe, Königin Irene Maria von Byzanz, aufgrund einer früheren Anordnung ihres Mannes dem Kloster Adelberg einen Hof in Oberesslingen. Zwischen diesen Eckpunkten wird das Leben Philipps entfaltet, wie er das Kloster Adelberg förderte, wobei auch seine Verwandten und einige Ministerialen auf der herzoglichen Burg Hohenstaufen in die Studie einbezogen werden. (L.H.)

Ardenne

14. — Jean SAINT-GERMAIN, *Ségrie-Fontaine, témoin de l'histoire de la Basse-Normandie des origines à la Révolution*, Condé-sur-Noireau, 2008, 204 p. ISBN 978-2-84706-268-7. € 19,50.

L'auteur étudie l'histoire de ce petit village normand (canton d'Athis, dép. de l'Orne) et consacre un chapitre (chap. VI, p. 83-99) à l'histoire du prieuré-cure premontré de Ségrie-Fontaine, établi en 1219 grâce à la donation faite par le seigneur de Ségrie à l'abbaye d'Ardenne. Les prémontrés d'Ardenne ont eu charge d'âme à Ségrie de 1219 à 1790 et même jusqu'en 1818, si l'on considère que le dernier prieur nommé par l'abbé d'Ardenne, Marin Hébert, a continué son service, après la Terreur, et est devenu le premier curé concordataire de Ségrie. L'ancien prieuré subsiste toujours, c'est une jolie demeure (rebâtie en 1759-1760). En annexe 1 (p. 169-172) l'auteur publie le texte de la charte de donation (conservée aux A.D. Orne, H 35) et une traduction française. En annexe 5 (p. 185-187) un nouvel essai de liste des prieurs-curés, qui marque un progrès par rapport à celle publiée par le Chanoine Macé (Ségrie, 1907). (D.M.D.)

Bebenhausen

15. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 81-86 die gescheiterte Gründung von Bebenhausen. (U.G.L.)

Berne

16. — H. VAN BAVEL, *In memoriam Gilbertus van der Velden O.Praem.* (1908-2006), in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 333-335.

17. — H. VAN BAVEL, Bouwactiviteiten van de Abdij van Berne te Heeswijk (2006-2007), in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 362-364.

18. — Op 8 augustus 2008 ondertekende Piet Al met machtiging van de abt de akte van inbewaringgeving van de oude charters van Berlicum, Heeswijk en Lithoijen. Aansluitend werden de stukken overgebracht naar het Brabants Historisch Informatie Centrum (BHIC) in 's-Hertogenbosch.

Op 14 augustus gebeurde hetzelfde met de oude archiefstukken van de parochies Hedikhuizen, Elshout-Oudheusden, Haarsteeg en Vlijmen. Ze berusten nu in het Streekarchief Land van Heusden en Altena. (P.A.)

Beselich

19. — Der Eintrag in AnPraem 83 (2007), Chronicon Nr. 55 (S. 386) bezieht sich auf das Franziskanerinnenkloster Besselich bei Koblenz. Freundliche Mitteilung von Dr. Bruno Krings. (U.G.L.)

Bonne-Espérance

20. — Jean WIRTH, *Le sein féminin au moyen âge*, in: *Micrologus* 17 (2009), S. 305-325 geht S. 315 Anm. 25 im Zusammenhang mit der Darstellung der Johannes-Minne von Sankt-Katharinenthal (Antwerpen, Museum Mayer van den Bergh; vgl. auch Fig. 9) im Sinne einer „Geistlichen Hochzeit“ auf die Aussage PHILIPPS VON HARVENGT, In Cant. I, 6 (PL 203, 200) ein: „Fallor, si non et ille Sponsi discipulus quem dilexit, de ipsius pectore manare sapientiam et scientiam intellexit, cum in Coena positus non tam vino et epulis materialibus acquievit, quam supra pectus Jesu inter ipsa ubera grato accubitu requievit.“ (U.G.L.)

Clarholz

21. — Rezension: Jean-Baptiste HENRY (OPraem), *Tagebuch der Verbannungreise (1792-1802)*. Aufzeichnungen des Abbé Henry über die Französische Revolution, sein Exil und seinen Aufenthalt in Westfalen, eingeleitet, bearbeitet und übersetzt von Bernward KRÖGER, (Veröffentlichungen der Historischen Kommission für Westfalen, Band 19; Westfälische Briefwechsel und Denkwürdigkeiten, Band 10), Münster 2006, von Ludger HORSTKÖTTER, in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, S. 367-369. J.-B. Henry, Prämonstratenser der aufgehobenen Abtei Ressons, lebte von 1795 bis 1802 im Kloster Clarholz.

Csorna

22. — Szabolcs Anzelm SZUROMI, O.Praem., «Some 12th Century textual witnesses of the family of the Ivonian Panormia (A Comparative Analysis of St. Petersburg, Rossiyskaya Nacionalnaya Biblioteka Ermit. Lat. 25 with Bav Barb. Lat. 502 and other Ivonian Manuscripts)», *Ius Ecclesiae, Rivista Internazionale di Diritto Canonico*, vol. XX, 2008, pp. 369-387. (B.A.)

23. — Sz. Anzelm SZUROMI, O.Praem., «La riforma della vita dei canonici», *Sacrae Disciplinae Leges. Commemorazione del 25° anniversario della promulgazione del nuovo Codice di Diritto Canonico*, a cura di Szabolcs Anzelm SZUROMI O.Praem., Biblioteca Istituti Postgradualis Iuris Canonici Universitatis Catholicae de Petro Pázmány nominatae III. Studia 10, Budapest, Szent István Társulat az Apostoli Szentszék Könyvkiadója, 2008, p. 53-70. (B.A.)

Deutschland/Österreich

24. — Erwin GATZ (Hg.), *Klöster und Ordensgemeinschaften* (Geschichte des kirchlichen Lebens in den deutschsprachigen Ländern seit dem Ende des 18. Jahrhunderts – Die Katholische Kirche, Bd. VII), Freiburg i. Br.: Herder 2006. In dem sehr informativen Band gehen folgende Kapitel näher auf die Prämonstratenser und -innen ein (siehe auch Register): Marcel ALBERT, *Die Orden am Vorabend der Säkularisation* (S. 49-110), bes. S. 76-78; Anja OSTROWITZKI, *Aufklärung, Josephinismus, Säkularisation* (S. 111-148); Marcel ALBERT, *Ordensleben in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts. Kontinuität, Restauration und Neuanfänge* (S. 149-204), bes. S. 169; Erwin GATZ, *Von der Beilegung der Kulturkämpfe bis zum Ersten Weltkrieg* (S. 256-289), speziell für Österreich S. 267; Erwin GATZ, *Vom Ende des Ersten Weltkrieges bis zum Beginn der nationalsozialistischen Herrschaft* (S. 291-310) mit der Wiederbesiedelung von Windberg S. 291 (Speinshart 1921 fehlt!); Erwin GATZ, *Vom Ende des Zweiten Weltkrieges bis zum Zweiten Vatikanischen Konzil* (S. 351-367), speziell zu Österreich S. 363f.; Martin LEITGÖB, *Die Orden nach dem Zweiten Vatikanischen Konzil: Erneuerung, Krise, Transformation* (S. 369-411), bes. S. 394f. zu Magdeburg. (U.G.L.)

Doksany

25. — Pavel BRODSKÝ – Jan PAŘEZ, *Katalog iluminovaných rukopisů Strahovské knihovny* (siehe Nr. 77) stellt unter Nr. 74 (S. 175) die in Bologna zu Anfang des 14. Jahrhunderts entstandene sog. Doxaner Bibel vor, die aber schon im 17. Jahrhundert als Strahover Bestand ausgewiesen ist. (U.G.L.)

Étival

26. — Jean Marc VAILLANT, *Mystique et homme d'action Épiphan Louys, abbé prémontré d'Étival (1614-1682)*, (Bibliotheca Analectorum Praemonstratensium, fasc. 22), Averbode, 2007, XXXIV-308 pp.

27. — Un article d'Éric Suire, consacré à «L'hagiographie sous le regard de la presse savante à l'époque de la "crise de la conscience européenne"», paru dans la *Revue française d'histoire du livre*, n° 128 (2008) p. 159-170, expose les critiques littéraires du *Journal des Savants* et des *Mémoires de*

Trévoux, à travers les comptes rendus régulièrement publiés par les deux périodiques à la charnière entre le XVII^e et le XVIII^e siècle.

Comme il arrive trop souvent, «l'ironie n'est pas absente des extraits publiés dans le *Journal des Savants*», tandis que «incontestablement, ce sont les jésuites qui ont adopté le ton le plus modéré» (p. 165).

Le Père Charles-Louis Hugo fut l'une des victimes du *Journal des Savants*, qui l'éreinta dans son édition du 30 mars 1705, en tournant en ridicule son ouvrage: *La vie de la Révérende Mère Marie-Thérèse Erard, supérieure du monastère de Notre-Dame du Refuge de Nancy*, publié à Nancy en 1704 (Cf. L. GOOVAERTS, *Écrivains, artistes et savants de l'Ordre de Prémontré. Dictionnaire bio-bibliographique*, t. III, Bruxelles, 1907, p. 120). Voici l'extrait publié par Éric Suire: «La Mère Erard se fit beaucoup souffrir pendant son Noviciat. On parle ici d'une discipline hérissée de pointes de fer, et d'une chaîne armée de clous, dont son confesseur fut à la fin obligé de lui défendre l'usage. On parle aussi d'une *action héroïque*, que nous ne rapporterons point. Nous ne conseillons pas aux personnes dont l'estomac se soulève aisément, de la chercher p. 25. La Mère Erard se mortifiait en plus d'une manière. Elle s'exposait au soleil pour effacer *l'éclat de son teint* [...] D'autres saintes ont fait si peu attention à elles-mêmes, ou se sont tellement méprisées, qu'elles n'ont même pas songé que leur teint pût avoir de l'éclat. Elle avalait des breuvages amers, elle mêlait de l'absinthe et des *herbes sauvages* à ses viandes. Elle avait sans doute quelque connaissance de ces herbes, car il en a (*sic*) qui font d'étranges effets dans le corps, et que les Saints, comme les autres, doivent éviter. On sait, par exemple, que la jusquiame, herbe sauvage, mais qui se trouve pour ainsi dire à chaque pas, produit quelquefois de terribles aliénations d'esprit» (p. 165-166).

«Certes, écrit Éric Suire, l'historien lorrain n'est pas nommément cité, mais on peut douter qu'il ait apprécié la teneur du compte rendu» (p. 166). (B.A.)

Fontaine-André

28. — Von der ehemaligen Abtei Fontaine-André erschien in 2008 im Verlag Schnell und Steiner, Regensburg, ein Kunstführer (Nr. 2684) in deutscher und französischer Sprache: *Abbaye de Fontaine-André, Neuchâtel*, 20 S., Deutsche Ausgabe: ISBN 987-3-7954-6727-2; Edition Française: ISBN 987-3-7954-6727-2. (P.B. und H.J.)

France

29. — Compte-rendu: Anne BONDÉELLE-SOUCIER, *Bibliothèques de l'Ordre de Prémontré dans la France d'Ancien Régime*, t. II: *Édition des inventaires*, (Documents, Études et Répertoires, vol. 58; Histoire des bibliothèques médiévales, vol. 9-2), Paris, 2006, par Bernard ARDURA, dans *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 369-372. Anne Bondéelle-Soucier publie les inventaires des abbayes de: Arthous, Auxerre Saint-Marien,

Belval, Braine Saint-Yved, Bucilly, Cuissy, Fontcaude (cf. *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, pp. 5-40), Huveaune, Laon Saint-Martin, Marcheroux, Pont-à-Mousson, Prémontré, Salival, Sélincourt, Strasbourg (collège de l'abbaye d'Allerheiligen), Valsecret, Verdun Saint-Paul et Vicoigne. Voir également les *Notices brèves des manuscrits identifiés dans les inventaires*, pp. 313-383. (H.J.)

Frigolet

30. — Thibaut PODEVIN, *Le Père Edmond Boulbon avant son départ de Prémontré. Quelques précisions biographiques (1817-1856)*, dans *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 172-203.

31. — Bernard ARDURA, *O.Praem., L'abbaye Saint-Michel de Frigolet 1858 – 2008. Un siècle et demi d'histoire des Prémontrés en Provence*, Paris, Parole et Silence, 2008, 602 p. + ill., ISBN 978-2-84573-637-5. € 38.

32. — Bernard ARDURA, *La Visite canonique des Prémontrés de la Congrégation de France en Angleterre, par le Père Xavier de Fourvière Rieux, chanoine de l'abbaye Saint-Michel de Frigolet, 2-20 octobre 1895*, dans *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 244-332.

33. — COMMUNAUTÉ DE FRIGOLET, Photographies: Hervé CHAMPOLLION, *L'abbaye Saint-Michel de Frigolet, une communauté de chanoines réguliers*, Rennes, Éditions Ouest-France Édilarge S.A., 2008 (Coll. Monographie patrimoine), 32 p. + ill. ISBN 978-2-7373-4562-3. € 5,50. (B.A.)

Grimbergen

34. — Leni THIERS, *Het Refugehuis van Grimbergen te Mechelen*, in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 347-361.

Leutesdorf

35. — Ludger HORSTKÖTTER, *Die Leutesdorfer Johannesschwester und Johannesmissionare und ihre Zugehörigkeit zu den Prämonstratensern (1928-1956)*, in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, S. 204-243.

Louka

36. — Pavel BRODSKÝ – Jan PAŘEZ, *Katalog iluminovaných rukopisů Strahovské knihovny* (siehe Nr. 77) stellt folgende aus Louka/Klosterbruck stammenden illuminierten Handschriften vor: das Pontificale des Bischof Albrecht von Sternberg von Leitomischl von 1376 (Nr. 59; S. 140-144; mit ganzseiten Tafeln S. 240f.), das reich illuminierte Missale Nr. 63 von 1483 (S. 149-151 mit Tafeln S. 242f.) und eine Statutenhandschrift von 1471 (Nr. 82; S. 196). (U.G.L.)

Mananthavady

37. — The seat of the Canonry of Tepl in Obermedlingen (Germany) was relocated to Mananthavady in India (Kerala). Henceforth this Canonry will be named Mananthavady. At the same time it moved from the German- to the English-speaking Circary. The archives of the monastery of Tepl in Obermedlingen are preserved in the abbey of Speinshart.

In succession of John Nelluvelil, administrator of the Canonry since the year 2001, under chairmanship of Abbot General T. Handgrätinger on November 22nd 2007 Alois Jose Anthanattu (°1966) was elected as *prior de regimine* for a period of six years. (C.L.C.)

38. — Jose MURICKAN, O.Praem., *Social Communications and its Integration in Priestly Formation and Pastoral Ministry. Prospects and Challenges for the Catholic Church in Kerala, India*. Dissertatio ad Doctoratum consequendum apud Facultatem Scientiarum Socialium Pontificiae Universitatis Gregorianae in Urbe, 2008. (B.A.)

Marchtal

39. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 46-52 die Anfänge von Obermarchtal. (U.G.L.)

Mariënweerd

40. — Op 7 augustus 2008 ondertekende Piet Al, daartoe schriftelijk gemachtigd door de abt van Berne, de akte van inbewaringgeving van de archieven van Mariënweerd en Zennewijnen. Op dezelfde dag werden de archieven overgebracht naar het Gelders Archief in Arnhem. (P.A.)

Meer (Meerbusch)

41. — Ludger HORSTKÖTTER (Bearb.), *Peter Rost: Das Leben der Gräfin Hildegunde von Meer (in deutscher Übersetzung)*, in: *Meerbuscher Geschichtshefte* 25 (2008), Seite 102-107. Es handelt sich um die *Vita S. Hildegundis* in den *Acta Sanctorum*, Tom. I Februarii, Antwerpen 1658, S. 918, zum 6. Februar. (L.H.)

42. — Ludger HORSTKÖTTER, *Wie entstand die Lebensbeschreibung der seligen Hildegunde von Meer? Ein Blick in die Werkstatt des Verfassers Peter Rost im Jahre 1623*, in: *Meerbuscher Geschichtshefte* 25 (2008), S. 80-101. (L.H.)

Milevsko

43. — Pavel BRODSKÝ – Jan PAŘEZ, *Katalog iluminovaných rukopisů Strahovské knihovny* (siehe Nr. 77) stellt S. 120 unter Nr. 49 die historische Sammelhandschrift des 13. Jahrhunderts aus Milevsko/Mühlhausen mit

den berühmten Chroniken des Vinzenz von Prag und des Gerlach von Mühlhausen vor. (U.G.L.)

Morava

44. — Die mährischen Klöster des Ordens werden mehrfach berührt in: Tomáš PARMA, *Modernus Olomucensis dioecesis meae status*. Le visite ad limina del Francesco Cardinale Dietrichstein Vescovo di Olomouc (1570-1636) e le sue relazioni sullo stato della diocesi, in: Römische historische Mitteilungen 50 (2008), S. 335-382. (U.G.L.)

Nederlanden

45. — De zestiende contactdag georganiseerd door de Werkgroep Norbertijner Geschiedenis in de Nederlanden vond plaats op 20 mei 2006 in de Oude Abdij Drongen. De 46 deelnemers ontvingen de bundel met de tekst, uitbreiding of samenvatting van de lezingen: H. JANSSENS (ed.), *Memorievieringen bij Norbertijnen*, (Werkgroep Norbertijner Geschiedenis in de Nederlanden. Bijdragen van de contactdag, dl. XVI), Avebode, 2006, 75 pp. Deze bevat: Truus VAN BUEREN, *Gebruik en functie van memorieboeken. Met voorbeelden uit norbertijnenkloosters*, pp. 7-32 (deze abdijen zijn vooral: Park, Berne, Tongerlo en Sint-Catharinadal te Oosterhout); Dirk VAN DE PERRE, *Het Ninoofse kapittelboek*, pp. 33-46 (deze bijdrage werd later verder uitgewerkt gepubliceerd in *Anal. Praem.*, cfr. *infra*, nr. 49); Paul TRIO, "Pro animabus nostris et antecessorum nostrorum in elemosinam". *Memorieviering in de middeleeuwse norbertijnenabdij te Drongen (tot ca. 1580)*, pp. 47-52 en Eddy PUT, *De abdij van Drongen in de vroegmoderne tijd: een algemene typering*, pp. 53-63. Over de voormalige abdij van Drongen verscheen kort nadien een zeer grondige studie, cfr. *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 391-392, nr. 76.

Neustift

46. — Georg SCHROTT, „Blitzfang“ und „Electrisier-Machinen“. Zur klösterlichen Sach- und Wissenskultur in der Zeit der Aufklärung, in: Studien und Mitteilungen zur Geschichte des Benediktinerordens und seiner Zweige 118 (2007), S. 283-337, bezieht sich S. 329f. auf eine Predigt des Neustifter Prämonstratensers Gottfried Minder von 1761 zum Thema des wissenschaftlichen und technischen Fortschritts. (U.G.L.)

47. — Sigmund BENKER, *Ein Kleinod in Bayern: Die Kirche in Neustift*, in: DERS., *Scientia et ars*, zum 80. Geburtstag hg. von der Erzdiözese München und Freising, Regensburg 2008, S. 309-311. (U.G.L.)

Niederilbenstadt

48. — Norbert BEWERUNGE, *Ilbenstadt*, in: *Dehio. Handbuch der Kunstdenkmäler: Hessen II (Regierungsbezirk Darmstadt)*, München-Berlin:

Deutscher Kunstverlag 2008, S. 476-481. Darin außer Kirche, Kloster, Tore, Ökonomiehof und Klostermauer auch eine Beschreibung des Klosters Nieder-Ilbenstadt. (L.H.)

Ninove

49. — Dirk VAN DE PERRE, *Het Kapittelboek van de Ninoofse abdij (1185-1652)*, in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 128-155. Cfr. *supra*, nr. 45.

50. — *Het necrologium van de Sint-Cornelius- en Sint-Cyprianusabdij van Ninove. Tekstuitgave van de oudste twee necrologia (1185/1188-1651 en 1652-1694) met inleiding en annotaties. (With an English Summary)*, ed. Dirk VAN DE PERRE, in *Anal. Praem.*, LXXXIV, 2008, pp. 5-249.

Nová Říše

51. — Pavel BRODSKÝ – Jan PAŘEZ, *Katalog iluminovaných rukopisů Strahovské knihovny* (siehe Nr. 77) stellt unter Nr. 67 (S. 158f. mit Tafel S. 247) ein prächtig illuminiertes Stundenbuch aus Flandern (Gent) aus dem dritten Viertel des 16. Jahrhunderts vor, das 1795 durch Schenkung an das Stift Nová Říše/Neureisch kam. (U.G.L.)

Osterhofen

52. — Christina GRIMMINGER u. Georg SCHROTT, *Typologisches Rollenspiel. Der Prälat als „ägyptischer Joseph“ in der Kunst und Literatur süddeutscher Klöster*, in: *Studien und Mitteilungen zur Geschichte des Benediktinerordens und seiner Zweige* 113 (2002), S. 371-406 bezieht sich u.a. auf die Darstellung im Festsaal des Stiftes Osterhofen (mit Abbildung S. 406). (U.G.L.)

Österreich

53. — Rezension: Joachim ANGERER, Thomas AIGNER, Gerhard TRUMLER, *Grenzenlos Zeitenlos. Klöster im Herzen Europas*, Wien 2006, von Ludger HORSTKÖTTER, in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, S. 365-366.

Prémontré

54. — Erik VAN MINGROOT, *Hugo van Fosses als kanunnik in Fosses-la-Ville en Cambrai (1087/95-1121/23). Bijdrage tot de ontstaansgeschiedenis van de Orde van Prémontré [deel 1]*, in *Anal. Praem.*, LXXXIV, 2008, pp. 250-477.

55. — Walter ZIEGLER, *Konrad von Waldhausen-Staufen (ca. 1161-1241). Vom kaiserlichen Kämmerer zum Abt von Prémontré*, dans *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 336-346. Konrad, prémontré à Adelberg, devint

prévôt de Weißenau en 1206 et abbé de Prémontré en 1220. Déposé en 1233, il devint abbé de Cuissy en 1235. (H.J.)

Roggenburg

56. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 29-35 die Anfänge von Roggenburg. (U.G.L.)

57. — Richard ABS, *Eine spätmittelalterliche Hafnerbruchgrube in Ingstetten, Gemeinde Roggenburg*, in: *Geschichte im Landkreis Neu-Ulm*, 14 (2008), S. 15-41. Der Beitrag enthält einen Bericht über eine im Jahre 1987 aufgefundene Hafnerfundgrube mit Keramikscherben aus dem Mittelalter. Ingstetten gehörte zu den Stiftungsgütern des nach der Überlieferung 1126 gegründeten Prämonstratenser-Klosters Roggenburg. (R.R.)

58. — Die Dorf- und Gerichtsordnung Roggenburg von 1573 ist ediert in: *Die „gute“ Policey im Reichskreis*, Bd. 4: Wolfgang WÜST (Hg.): *Die lokale Policey*, Berlin 2008, S. 81-119. (U.G.L.)

59. — Herbert HUBER, *Zur Musikpflege im ehemaligen Prämonstratenserklöster Roggenburg*, in: *Geschichte im Landkreis Neu-Ulm*, 14 (2008), S. 59-86. Der Aufsatz bringt eine ausführliche Darstellung über die Musikpflege im Kloster Roggenburg von den Anfängen bis zur Aufhebung des Stiftes im Jahre 1802. Der Schwerpunkt liegt im 18. Jahrhundert. Es werden viele Namen aufgezählt von Konventualen und Klosterschülern, sowie von Musikalien aus dem Klosterarchiv. So entsteht ein anschauliches Bild vom musikalischen Leben im Reichsstift, das erstmals eine Einordnung Roggenburgs in die Musikgeschichte der damaligen schwäbischen Klosterwelt ermöglicht. (R.R.)

60. — Andreas BAAR, *Prämonstratenserklöster Roggenburg*, in: DERS., *Klöster in Süddeutschland*, München 2007, S. 150-154. (U.G.L.)

61. — Wilhelm LIEBHART, *Das ehemalige Reichsstift Roggenburg, Landkreis Neu-Ulm*, in: Werner SCHIEDERMAIR (Hg.), *Klosterland Bayerisch Schwaben*, 2. korrigierte und erweiterte Auflage, Lindenberg 2008, S. 330-333. (U.G.L.)

62. — Gerhard REISCHMANN, *Volkstümliche Josefsfeste: Beispiele aus dem süddeutschen Raum*, in: Hans Otto MÜHLEISEN (Hg.), *Der heilige Josef*, Lindenberg im Allgäu 2008, S. 166-175 geht u.a. auf die Josefsverehrung in Roggenburg ein. (U.G.L.)

63. — Olaf SCHULZ, *Bibelpflanzen in natura*, in: DERS., *Deutschlands schönste Klostergärten*, München 2008, S. 142f. zum Klostergarten in Roggenburg. (U.G.L.)

64. — Am 8. Oktober 1758 wurde die barocke Klosterkirche von Roggenburg geweiht. Das 250-jährige Jubiläum der Weihe wurde in Roggenburg am 5. Oktober 2008 mit einem Konzert mit Kirchenmusik der Prämonstratenser eröffnet, bei dem u.a. deutsche Messgesänge aus dem Kloster Roggenburg (1782) zur Aufführung kamen und eine Bass-Arie aus einem verschollenen Singspiel von 1759 erstmals wieder aufgeführt wurde. Am 19. Oktober zelebrierte der Augsburger Bischof Dr. Walter Mixa ein feierliches Pontifikalamt. (U.G.L.)

Rommersdorf (Neuwied)

65. — Volker André BOUFFIER, *Bemerkenswerte Gehölze im Landschaftspark der Abtei Rommersdorf*, in: Heimat-Jahrbuch 2008 des Landkreises Neuwied, S. 341-351. (L.H.)

Rot an der Rot

66. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 36-40 die Anfänge von Rot. (U.G.L.)

Schäftlarn

67. — Richard BAUER, *Schäftlarn und München*, in: Hubertus SEIBERT (Hg.), *München, Bayern und das Reich im 12. und 13. Jahrhundert* (Zeitschrift für bayerische Landesgeschichte, Beiheft 29), München 2008, S. 85-122. (U.G.L.)

Schlägl

68. — Am 8. Oktober 2008 wurde die Digitalisierung des Urkundenbestände durch www.monasterium.net vorgestellt. (U.G.L.)

Schussenried

69. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 68-80 die Anfänge von Schussenried; vgl. auch den Beitrag in diesem Jahrgang der Zeitschrift, S. 31-48. (U.G.L.)

Schwaben

70. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser*, Freiburg im Breisgau 2008, ist als nicht im Buchhandel erhältliches Manuskript vorhanden in der Universitätsbibliothek Freiburg im Breisgau (Signatur TM 2009/501), in der Präsenzbibliothek der Theologischen Fakultät (Signatur Gesch La 3/4-20), in der Universitätsbibliothek Tübingen (Signatur 16 E 5973) und in der Bibliothek der Abtei Averbode. Es behandelt nach einer allgemeinen Einleitung S. 19-91 die Anfänge der einzelnen Stifte, S. 92-104 die Stellung zu den Frauenklöstern und S. 105-116 „die Entwicklung im Mittelalter im Spiegel der Vorsteher“. (U.G.L.)

Speinshart

71. — Johann OTT, *Habe nun ach, Philosophie, Juristerei ... – Studenten aus Eschenbach und Speinshart von den Anfängen bis 1810*, in: *Heimat Eschenbach* 29 (2006), S. 6-32. (U.G.L.)

72. — Georg SCHROTT, „Blitzfang“ und „Electrisier-Machinen“ (siehe Nr. 46), konstatiert S. 297 Fehlanzeige entsprechender Literatur in der Speinsharter Bibliothek. Allerdings vermerken die Speinsharter Annales (Pfarrarchiv Speinshart) unter dem 15. Dezember 1752 die Anlieferung eines „ignivorum instrumentum“, „Electrum“ genannt. (U.G.L.)

73. — Josef EIMER, *Johann Georg I. von Grafenstein. Ahnherr der Gänlaser und Röthenbacher Adelslinien*, in: *Die Oberpfalz* 95 (2007), 212-214, bietet eine Beitrag zur Familiengeschichte des Speinsharter Chorherren und Ingolstädter Philosophieprofessors Heribert von Grafenstein. (U.G.L.)

Steingaden

74. — Manfred WEITLAUFF, *Das „Welfenmünster“ St. Johannes der Täufer in Steingaden*, in: *Zur Debatte* 38 (2008), Heft 3, S. 24f. (U.G.L.)

75. — Georg KIRCHMAIR, *Die wahre Übertragung der Figur des Gegeißelten Heilands von Steingaden zur Wies*, in: *Der Welf* 9, 2006/07 (2008), S. 157-160. (U.G.L.)

76. — Joachim WILD, *Die Prämonstratenser-Chorherren von Steingaden im Säkularisationsjahr 1803*, in: *Der Welf* 9, 2006/07 (2008), S. 143-156. (U.G.L.)

Strahov

77. — Pavel BRODSKÝ – Jan PAŘEZ, *Katalog iluminovaných rukopisů Strahovské knihovny. Catalogue of the Illuminated Manuscripts of the Strahov Library*. (Studie o rukopisech. Monographia XIII. – Bibliotheca Strahoviensis. Series monographica III.), Praha: Masarykův ústav a Archiv Akademie věd České republiky, v.v.i – Královská kanonie premonstrátů na Strahově 2008, 320 S. – ISBN: 978-80-86404-22-6. – Siehe Rezension von Ulrich G. LEINSE in diesem Jahrgang, S. 239-241. (U.G.L.)

78. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, O.Praem., *L'abbaye de Strahov*, Prague, Éditions V Ráji, 2008, 72 p. + ill. ISBN 1213-6514.

Ce livret, magnifiquement illustré de 72 photographies, est la 178^e publication de la Bibliothèque de la Canonie royale des Prémontrés de Strahov et offre un panorama impressionnant du patrimoine culturel et cultuel conservé dans cette abbaye. (B.A.)

Tongerlo

79. — William P. HYLAND, *The Incarnation, Reform and the Unity of the Church: a Sermon of Master Johannes Wifflet O.Praem. for the Feast of the Annunciation at the Council of Basel (1432)*, in *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, pp. 156-171.

Ursberg

80. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 19-28 die Anfänge von Ursberg. (U.G.L.)

81. — Ein neuer Kirchenführer von Monika SOFFNER-LOIBL, *Ursberg*: ehem. Prämonstratenser-Reichsabtei, erschien 2005 im Kunstverlag Peda, Passau. (U.G.L.)

82. — Georg KREUZER, *Das ehemalige Reichsstift Ursberg, Landkreis Günzburg*, in: Werner SCHIEDERMAIR (Hg.), *Klosterland Bayerisch Schwaben*, 2. korrigierte und erweiterte Auflage, Lindenberg 2008, S. 334-337. (U.G.L.)

83. — *Quellen zur Geschichte der Welfen und die Chronik Burchards von Ursberg*, hg. und übersetzt von Matthias BECHER (Ausgewählte Quellen zur deutschen Geschichte des Mittelalters, 18b), Darmstadt 2007. (U.G.L.)

Verdun, Saint-Paul

84. — Ginette PICAT-GIONOISEAU, «Sur les traces de Nicolas Psaulme ou quand Verdun passait du Saint Empire au royaume de France», *Bulletin des Sociétés d'Histoire et d'Archéologie de la Meuse*, (1998-2003) n° 34-35, p. 9-16. (B.A.)

Veßra

85. — Günther WÖLFING, *Die Siegel des Prämonstratenserklusters Veßra*, in: „Ältestes bewahrt mit Treue, freundlich aufgefaßtes Neue“. Festschrift für Volker Wahl zum 65. Geburtstag, Rudolstadt: Thüringerischer Archivarsverband 2008, S. 29-53 mit 24 Abbildungen. (U.G.L.)

86. — Günther WÖLFING, *Die Wappen des Prämonstratenserklusters Veßra*, in: Jahrbuch des Hennebergisch-Fränkischen Geschichtsvereins 33 (2008), S. 99-111, mit 7 Abbildungen. (U.G.L.)

Weißenau

87. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge der schwäbischen Prämonstratenser* (siehe Nr. 70) behandelt S. 41-45 die Anfänge von Weißenau. (U.G.L.)

88. — Bernd Martin ROHDE, *Ein Kopialbuch aus einem süddeutschen Kloster in Luzern*, in: *Libernensis. Zeitschrift der Universitätsbibliothek Bern*, Heft 2, 2008, S. 18f. stellt mit drei Abbildungen das Kopialbuch des Weißenauer Kanonikers und Apostolischen Notars Innozenz Bamberger (Zentral- und Hochschulbibliothek Luzern, Pp. 254,4°) vor. (U.G.L.)

89. — Pavel BRODSKÝ – Jan PAŘEZ, *Katalog iluminovaných rukopisů Strahovské knihovny* (siehe Nr. 77) stellt unter Nr. 20 (S. 80) eine Sammlung von *Sermones de tempore et de sanctis* des 13. Jahrhunderts aus Weißenau vor. (U.G.L.)

90. — Pierre-Alain MARIAUX, *L'habit fait l'artiste? Remarques sur les vêtements de travail (XIIe-XVe siècle)*, in: *Micrologus XV* (2007), S. 207-218, geht S. 209 Anm. 10 auf die Darstellung des Frater Rufillus im Weißenauer Passionale (Genf, Bibliothèque Bodmer, cod. 127, fol. 244) ein; vgl. Solange MICHON, *Ein illuminiertes Passionale von Weißenau in Genf*, in: Helmut BINDER (Hg.), *850 Jahre Prämonstratenserabtei Weißenau 1145-1995*, Sigmaringen 1995, S. 463-480, hier Abbildung 13, S. 478. (U.G.L.)

Wilten

91. — Zur Feier der Wiedereröffnung der seit 2005 umfassend restaurierten Stiftskirche Wilten am 17.-19. Oktober 2008 erschien eine vom Stift Wilten herausgegebene und verlegte, reich bebilderte Festschrift: *Stiftskirche Wilten zu den hll. Laurentius und Stephanus. Restaurierung 2005-2008*, Innsbruck 2008, 151 Seiten. Neben einer umfangreichen Dokumentation der einzelnen Restaurierungen, einschließlich der Orgelwerke, sind darin von besonderem historischem Interesse die Beiträge von Landeskonservator Dr. Franz Caramelle, *Die Stiftskirche Wilten – Ein geschichtlicher und künstlerischer Überblick*, S. 9-10 und der archäologische Beitrag von Mag. Johannes PÖLL, *Neues zum Frühchristentum in Tirol. Die archäologischen Grabungen 2005-2006*, S. 31-48, der zwei frühchristlichen Vorgängerbauten der romanischen Kirche (Bau III) von ca. 1180 nachweist, von denen Bau I in das 5./6. Jahrhundert, Bau II in das 9. Jahrhundert zu datieren ist. (U.G.L.)

Windberg

92. — Peter DERMÜHL, *Klosterland Bayern. Vierzehn Reisen in weißblaue Glaubenswelten*. Mit Fotografien von Michael Westermann, München 2006, bringt S. 104-113 eine Darstellung der Geschichte und Gegenwart der Abtei Windberg. (U.G.L.)

93. — Martin STAUDACHER, *Wie der hl. Sabinus nach Windberg kam*, in: *Straubinger Kalender 2006*, S. 51f. (U.G.L.)

94. — Edda FENDL, *Die zwei Seitenaltäre von St. Johann (Falkenfels): „Ableger“ von Windberg?*, in: Mitterfelser Magazin 12 (2006), S. 131-135. (U.G.L.)

95. — Norbert BACKMUND, *Aus dem Tagebuch eines Mönches*. Neuauflage: Grafenau 2008. (U.G.L.)

96. — Hermann Josef KUGLER, *In der Mitte der Mensch: Kloster und Jugendbildungsstätte Windberg*, in: Hubert ETL (Hg.), *In die Mitte Europas gerückt*, Viechtach 2008, S. 63-69. (U.G.L.)

Wittewierum

97. — Milène WEGMANN, *Naturwahrnehmung im Mittelalter im Spiegel der lateinischen Historiographie des 12. und 13. Jahrhunderts* (Lateinische Sprache und Literatur des Mittelalters 40), Bern u.a. 2005, geht u.a. auf die Chronik Emos und seiner Fortsetzer in Wittewierum ein und weist bei Emo mehrfach Zitate aus Wilhelm von Conches nach. (U.G.L.)

Zennewijnen

98. — Op 7 augustus 2008 ondertekende Piet Al, daartoe schriftelijk gemachtigd door de abt van Berne, de akte van inbewaringgeving van de archieven van Mariënweerd en Zennewijnen. Op dezelfde dag werden de archieven overgebracht naar het Gelders Archief in Arnhem. (P.A.)

Hisce chronicis conscribendis contribuere: B.A. (B. Ardura, Roma), C.L.C. (C.L. Caals, Roma), D.M.D. (D.-M. Dauzet, Mondaye), H.J. (H. Janssens, Averbode), L.H. (L. Horstkötter, Hamborn), P.A. (P. Al, Heeswijk), P.B. (P. Bühler, Zuchwil), R.R. (R. Rommens, Roggenburg), U.G.L. (U.G. Leinsle, Regensburg).